
ИСКРАИСКРА
3 марта 2023 года • № 7 (1326) 

E-mail: redline-orel@mail.ru, orel_iskra@mail.ru                                    Сайты: www.kprforel.ru, www.orelcity.ru

Еженедельная газета Орловского областного отделения Коммунистической партии Российской Федерации

16+16+

3»3»

3»3»

Орловская

Во имя единой целиВо имя единой цели Совместное 
заявление

По инициативе Губерна-
тора Андрея КЛЫЧКОВА 
представители государ-

ственной власти и ведущих 
политических сил 

Орловщины подписали 
заявление о своем единстве 

и сплоченности в целях 
защиты национальных 

интересов России.

Совместное заявление под-
писали Губернатор Андрей 
Клычков, Председатель Орлов-
ского областного Совета народ-
ных депутатов, секретарь Ор-
ловского регионального отделе-
ния ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Ле-
онид Музалевский, сенатор РФ, 
первый секретарь комитета Ор-
ловского областного отделения 
политической партии «Комму-
нистическая партия Российской 
Федерации» Василий Иконни-
ков, координатор Орловского 
регионального отделения поли-
тической партии ЛДПР — либе-
рально-демократической пар-
тии России Владислав Числов, 
председатель регионального 
отделения политической пар-
тии «Российская партия пенси-
онеров за социальную справед-
ливость» в Орловской области 
Иван Устинов, секретарь Совета 
регионального отделения в Ор-
ловской области политической 
партии «Новые люди» Алек-
сандр Кувиков.

Андрей Клычков подчер-
кнул, что сплочённость и со-
вместная созидательная рабо-
та являются залогом единения 
общества, эффективности реа-
лизации принятых на государ-
ственном уровне решений, га-
рантией безопасности и каче-
ственного решения проблем 
наших граждан.

«Мы будем наращивать по-
мощь действующей Армии, обе-
спечим оказание всесторонней 
поддержки семьям во-
еннослужащих», — зая-
вил Губернатор.

— В воскресных передачах 
я еще раз внимательно прослу-
шал ключевые позиции, с кото-
рыми Президент выступил в сво-
ем Послании. Затем Владимир 
Владимирович ярко выступил на 
200-тысячном митинге-концерте, 
который проходил в Лужниках.

Президент особо выделил 
идею о том, что Запад требует ге-
ополитического поражения Рос-
сии. Он сказал, что это означает 
поражение Русского мира, рас-
пад российского государства и 
расчленение нашего многонаци-
онального народа. Это абсолют-
но неприемлемо ни с какой точ-
ки зрения.

Я разделяю эту оценку. Я на-
стаиваю на том, чтобы и Прави-
тельство, и Совет безопасности, 
и Государственная Дума, и Со-
вет Федерации отреагировали 
должным образом на Послание 
Президента.

В Послании прозвучали вер-
ные оценки военно-полити-
ческой операции, в том числе 
санкций Запада, которых на-
бралось уже 15 тысяч. Мы по-
считали, что уже 7,5 тысяч толь-
ко санкционированных юрлиц 
и физических лиц. Ничего по-
добного в истории других госу-
дарств не было. Но мы удержа-
лись, мы устояли.

Надо прекрасно понимать, 
что теперь готовится весеннее 
наступление. Если также облег-
ченно будут относиться к этому 
те, кто обязан принимать сроч-
ные меры, то я боюсь, что нас по-
стигнет еще одна неудача.

Я как человек военный, обязан 
предупредить, что должной под-
готовки в ряде подразделений (в 
том числе и промышленных под-
разделений) я не наблюдаю.

Обращаюсь к министерству 
обороны. К министру Шойгу. К 
начальнику генерального шта-
ба. Реально оцените 
то, что там происхо-
дит! 

Г. А. Зюганов: «Войну надо вести 
настоящим образом» 28 февраля, предваряя пленарное заседание Госдумы, 

перед журналистами выступил Председатель ЦК КПРФ, Ру-
ководитель фракции КПРФ в Госдуме Г. А. ЗЮГАНОВ.
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Как сказал Глава государ-
ства, сегодня фронт про-
ходит через сердца наших 
жителей. Мы давно встали 

в один строй с российскими воен-
нослужащими и, каждый на сво-
ем месте, стараемся им помочь. 
Орловская область преврати-
лась в крепкий и надежный тыл 
для наших бойцов. Забота, ми-
лосердие, взаимовыручка, спло-
ченность — все эти качества — 
неотъемлемая часть нашего ха-
рактера.

Каждый район вносит свой 
вклад в организацию сборов. 
Болховский район формировал 
сразу две новые посылки, одну из 
которых парням из ремонтного 
батальона доставил глава райо-
на Николай Владимирович Чиня-
ков. Передали продуты питания, 
сигареты, личные посылки от 
родных. Усилиями болховчан со-
браны и закуплены спецодежда, 
гайковерты, сверлильные стан-
ки, инструменты, смазочные ма-
териалы. Ребята трудятся не по-
кладая рук, чтобы боевая техни-
ка не подводила, всегда работа-
ла и защищала. Да, у противни-
ка на службе натовское вооруже-
ние, настроенное на наше унич-
тожение. Но у нас тоже есть чем 
«крыть», а самое главное — есть 
народная поддержка. И я беско-

нечно горжусь нашими людьми!
Ребята благодарят всех не-

равнодушных людей за оказан-
ную поддержку, передают при-
веты землякам и родной Орлов-
щине. Уверяют, что все постав-
ленные задачи будут выполнены. 
И мы в этом нисколько не сомне-
ваемся. Знаем, что наши бойцы 
не привыкли отступать. Со своей 
стороны сделаем всё, чтобы ока-
зывать им всю необходимую по-
мощь. 

*     *     *
Недавно к нам обратились 

бойцы с просьбой помочь до-
полнительными вещами и спец-
средствами. Затем связь была по-
теряна. Мы выяснили, что ребята 
работали «за ленточкой», на са-
мой крайней линии боевого со-
прикосновения. Как только во-
еннослужащие вышли на связь, 
удалось договориться о встрече. 
Времени было мало, всего не-
сколько дней, пока бойцы нахо-
дились «в зоне доступа». В сбор 
груза активно включился глава 
города Ливны Сергей Алексан-
дрович Трубицин вместе с жите-
лями и бизнесом города. Благо-
даря неравнодушию, сострада-
нию, взаимовыручке ливенцы со-
брали всё, о чем просили воен-
ные. Глава города Сергей Алек-

Всё для фронта, всё для Победы!

В Орловском Военно-историческом музее от-
крылась и продолжит свою работу до конца апре-
ля выставка «Непокоренные».

Она состоит из двух разделов: фотографий, сде-
ланных репортером НТВ, нашим земляком А. Кар-
ловым (более 60 снимков) — о событиях «Русской 
весны», ставшей реакцией русского мира на ки-
евский майдан, о героях ДНР и ЛНР; и собственно 
хроники этих событий — начиная с госпереворо-
та на Украине, обороны Донбасса, возвращения «в 
родную гавань» Крыма и заканчивая продолжаю-
щейся специальной военной операцией.

В этом разделе — самые разные документаль-
ные свидетельства недавнего прошлого и настоя-
щего: орловская Книга памяти, подаренная брян-
ской погранзаставе и пробитая там во время об-
стрела осколками; осколки из Белгорода, оскол-
ки из Донецкого, разрушенного наполовину кра-
еведческого музея, шевроны, форма, пробитые 
пулями каски, трофейное вооружение, обломки 
«Байрактара» и «Стрижа», фото наших погибших 
бойцов…

Как сказал в своем вступительном слове заведу-
ющий Военно-историческим музеем Сергей Широ-
ков, это первая попытка рассказать об идущей вой-
не, о единстве армии и тыла, о сложном и чрезвы-
чайно важном этапе нашей истории.



Непокорённые Ливенцы — армии
23 февраля, в день праздно-23 февраля, в день праздно-

вания 105 -й годовщины Красной вания 105 -й годовщины Красной 
Армии, коммунисты Ливенского Армии, коммунисты Ливенского 
района отправили очередной гу-района отправили очередной гу-
манитарный груз нашим солда-манитарный груз нашим солда-
там в зону СВО. Все вещи были там в зону СВО. Все вещи были 
собраны в соответствии с запро-собраны в соответствии с запро-
сами бойцов. Благодаря Олегу сами бойцов. Благодаря Олегу 
Семенихину из Новодеревень-Семенихину из Новодеревень-
ковского района и волонтерской ковского района и волонтерской 
группе «Поддержим наших», с группе «Поддержим наших», с 
которыми работает Ливенский РК которыми работает Ливенский РК 
КПРФ, помощь была доставлена КПРФ, помощь была доставлена 
на передовую. Вместе с посылкой на передовую. Вместе с посылкой 
солдатам вручили Знамя Победы солдатам вручили Знамя Победы 
и передали письма и сладкие по-и передали письма и сладкие по-
дарки от детей Троицкой школы.дарки от детей Троицкой школы.

сандрович Трубицин лично при-
вёз очередную посылку весом 
более 2 тонн в зону СВО нашим 
бойцам в две точки.

В посылку вошли дизельные 
генераторы, домкраты, наборы 
ключей и запчасти для военных 
автомобилей, бинокли, бензопи-
лы, фонари, инструменты, лопа-
ты саперные, строительные мате-
риалы, газовые горелки и балло-
ны, тепловизоры, теплая одежда, 
обувь, спальные мешки, шапки, 
перчатки, термобелье, плащи-
палатки, медицинские аптечки, 
предметы личной гигиены, меди-

каменты, сигареты.
Сердечное спасибо всем, кто 

словом и делом помогает нашей 
армии, нашим землякам! Лив-
ны всегда были в авангарде этой 
поддержки. Такая общенарод-
ная помощь укрепляет, прежде 
всего, моральных дух бойцов, а 
это и есть самый главный секрет 
успеха и наших побед, основа бо-
еспособности подразделений.

Благодарность — военнослу-
жащим, которые ежедневно ри-
скуют своей жизнью и здоровьем 
во имя мира, спокойствия и ста-
бильности России и её жителей!

Мир меняется, и мы вместе 
прокладываем себе дорогу в бу-
дущее. Уверен, что мы справим-
ся со всеми вызовами и вернем 

нашей земле долгожданный мир 
и безопасность.

*     *     *
К нам обратились наши мо-

билизованные ребята, которым 
мы стараемся оказывать помощь 
регулярно, постоянно находим-
ся на связи. Бойцы выполняют 
крайне важные задачи на фрон-
те, среди них есть и разведчи-
ки, и медицинские работники. 
Они уже не раз проявляли муже-
ство и отвагу, отличались при вы-
полнении боевых задач СВО. Эти 
парни — наша гордость и при-
мер лучших традиций русского 
воинства.

Мы знаем, что на передовой 
порой не хватает автомобилей 

для передвижения по всей ли-
нии боевого соприкосновения, 
оперативного маневрирования 
на территории проведения спец-
операции. У наших военнослу-
жащих также были проблемы с 
обеспечением транспортом. Ре-
бятам машина особенно необхо-
дима для вывоза с поля боя ра-
ненных солдат и скорейшего ока-
зания медицинской помощи, для 
быстрой доставки боеприпасов. 
Мы решили оперативно этот во-
прос.

Один из орловских военнос-
лужащих приехал, чтобы забрать 
машину. Рад, что нам удалось 
встретиться, пообщаться. Побла-
годарил его и его боевых товари-
щей за службу, пожелал крепко-
го здоровья, успешного выпол-
нения поставленных задач и ско-
рейшего возвращения домой.

ТГ КЛЫЧКОВ
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Во имя единой целиВо имя единой цели
(Окончание. Начало на стр. 1).

О
н отметил, что работа по 
поддержке Армии, по ока-
занию помощи гражданско-
му населению Донецкой и 
Луганской Народных Респу-

блик, Херсонской и Запорожской 
областей будет продолжена. Она 
станет более комплексной и си-
стемной.

«Преодолев текущие меж-
партийные разногласия, мы объ-
единяем наш политический ре-
сурс в целях оказания практи-
ческой помощи участникам СВО 
и их семьям, — сказал Андрей 
Клычков. — СВО сплотила рос-
сийское общество. При этом она 
налагает особую ответственность 
на власть и политические пар-
тии. Политики не имеют права 
сегодня разобщать людей, встав-
лять друг другу палки в колеса. 
На фоне СВО это мелко и цинич-
но. Сегодня это еще и опасно. По-
пулизм всегда непродуктивен, но 
в нынешних условиях — это ме-
тод врагов России. Им хочется, 
чтобы становилось хуже, чтобы 
дезориентировать людей. Имен-
но так — на волне популизма и 
спекуляции на трудностях разва-
ливали Советский Союз. Сегодня 
политики-популисты играют про-

тив России на стороне врага».
Губернатор подчеркнул, что 

сегодня время забыть «Я», оста-
вить в стороне личные обиды и 
амбиции. «Сегодня мы должны 
действовать вместе: все, кто го-
тов отдать свои силы, опыт, волю 
и мужество во имя единой об-
щей победной цели. Эта цель 
чётко обозначена Президентом», 
— заявил глава региона.

«Объем задач, уровень ответ-
ственности — выросли на поря-
док. Каждый шаг вперёд здесь, 
в мирных условиях — это вклад 
в укрепление единства обще-
ства, в достижение общих целей, 
в моральную и материальную 
поддержку Армии. Вклад в побе-
ду России», — сказал Губернатор.

«Сегодня мы, представите-
ли государственной власти и ве-
дущих политических сил Орлов-
ской области, заявляем о своем 
единстве и сплоченности вокруг 
Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина, о безо-
говорочной поддержке целей и 
задач специальной военной опе-
рации и объединении усилий 
для всесторонней помощи в вы-
полнении целей и задач СВО», — 
говорится в документе.

Политический ресурс региона 
будет объединен в целях оказа-

ния практической помощи участ-
никам СВО, их семьям, родным и 
близким, совместного решения 
актуальных для орловцев вопро-
сов.

Также декларирована наце-
ленность воплощать совмест-
ные идеи и проекты для реали-
зации ключевых программ раз-
вития региона, полного выпол-
нения социальных обязательств, 
введения и исполнения адрес-
ных мер социальной поддержки 
граждан.

«Мы объединяем усилия 
ради будущего жителей Орлов-
ской области, всесторонней под-
держки Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации в их священ-
ной борьбе за безопасное, мир-
ное и достойное будущее России. 
Твердо убеждены, что, сохраняя 
и оберегая это единство, осоз-
навая всю реальность западной 
угрозы и ответственность за судь-
бу России, мы выполним свой 
исторический долг перед Роди-
ной, как выполнили его поколе-
ния наших предков», — заявили 
государственные деятели.

В завершение мероприя-
тия Андрей Клычков подчер-
кнул: «Орловщина первая сдела-
ла стратегический шаг по объе-
динению действий политических 

партий. У меня нет сомнений, что 
многие регионы последуют на-
шему примеру, отбросят все по-
литические разногласия».

По информации официального 
портала Орловской области.

*     *     *
Сенатор РФ от Орловской об-

ласти Василий Иконников: «Я хо-
тел бы напомнить, что комму-
нистическая партия была ини-
циатором признания Донецкой 
и Луганской Народных Респу-
блик. Тогда Президент поддер-
жал предложение КПРФ, и Пар-
ламент принял соответствующее 
решение по представлению Пре-
зидента. Мы поддерживаем уси-
лия Верховного Главнокоманду-
ющего, Президента РФ Владими-
ра Путина, касающиеся прове-
дения СВО. Мы поддерживаем 
усилия Правительства, Губерна-
тора Орловской области в под-
держке наших воинов, которые 
воюют на фронте. У нас в обла-
сти сформировалось целое дви-
жение и каждую неделю отправ-
ляются специальные грузы для 
наших воинов. Здесь участвуют 
и простые жители, и пенсионе-
ры, которые со своих небольших 
пенсий отчисляют деньги, прино-
сят хлеб, консервацию, что угод-
но! Они понимают, что должны 
быть сопричастны к этому боль-
шому, великому делу. Ведь на 
Орловщине особый склад, осо-
бый характер. Здесь разгроми-
ли фашистов и память истори-
ческая передается из поколе-
ния в поколение. Мы особо чув-

ствуем этот нерв войны. И поэто-
му на призывы Губернатора под-
держать откликнулись и простые 
люди, и бизнесмены, и политиче-
ские партии. 

Сегодня нет одной партии, 
которая находится в облсовете 
(«Справедливая Россия — Патри-
оты — За правду» — Ред.). Мне 
вообще непонятна их позиция. 
Они могут что угодно сейчас в 
оправдание говорить, но, когда 
все люди каждый день думают 
о сохранении жизни наших вои-
нов, об их защите — стоять в сто-
роне и наблюдать, что там бу-
дет?.. Я посмотрел, интернет хра-
нит многое. Задали один вопрос: 
«сколько партия отправила гру-
зов за год в зону СВО?» И как вы 
думаете, сколько? Один! И тот 
когда отправили — 8 февраля! А 
что до 8 февраля делали? Вы на-
блюдали, в стороне стояли, смо-
трели, что там получится. Эта по-
зиция «мальчишей-плохишей». 
То, что нужна мобилизация всех 
ресурсов для того, чтобы мы по-
бедили — это очевидный факт. И 
сегодняшнее подписание — это 
один из ключевых моментов мо-
билизации общественности, мо-
билизации партий на одно еди-
ное дело — на Победу! На Побе-
ду над врагом».

ТГ ТЕЛЕГРАММЫ иZ ОРЛА

P.S. Председатель Совета ре-
гионального отделения социали-
стической партии «Справедливая 
Россия — Патриоты — За правду» 
в Орловской области Р. В. Пере-
лыгин на подписание совместно-
го заявления не пришел.

Г. А. Зюганов: 
«Войну надо вести 

настоящим образом»
(Окончание. Начало на стр. 1).

Мне непонятно, поче-
му с Запада на Укра-
ину везут эшелонами 
снаряды к боевой ли-

нии? Почему не перекроют ка-
налы поступления этих боезаря-
дов на фронт? Почему не прини-
маются меры, несмотря на то, что 
все красные линии нашим геопо-
литическим противником давно 
перейдены?

Они даже взорвали Крым-
ский мост, ремонтируем его уже 
полгода. Но пути, по которым на 
Украину везут оружие и танки, 
по-прежнему функционируют.

Почему до сих пор функцио-
нирует вся информационно-про-
пагандистская система, которая 
работает против наших войск и 
против населения Украины? По-
чему не усилены мощности, ко-
торые доносили бы правду до 
украинского населения? 

Считаю, что войну надо вести 
настоящим образом.

Мы только что отметили 23 
февраля. Ленин совершил Вели-
кий Октябрь. Уже через два ме-
сяца он столкнулся с тем, что бан-
киры Лондона, Парижа и Нью-
Йорка, собравшись, приговори-
ли Советскую страну и раздели-
ли ее на сферы влияния. У Лени-
на тогда еще не было армии. Он 
обратился ко всей стране с лозун-
гом: «Социалистическое отече-
ство в опасности!». В итоге сфор-
мировалась четырехмиллион-
ная армия. Около 86 тысяч цар-
ских офицеров служили рабоче-
крестьянской Армии. К офице-
рам были приставлены комисса-

ры. Они проводили свою работу 
безупречно. Поэтому мы победи-
ли интервентов из 14 государств. 
Вышвырнули интервентов из 
всех портов: англичан, амери-
канцев, японцев, французов и 
всех остальных. Затем мы стали 
строить великую Советскую дер-
жаву.

Благодаря советской эпохе, 
благодаря полной мобилиза-
ции науки и образования, гени-
альным трудам и усилиям Гене-
ралиссимуса Сталина и академи-
ка Курчатова мы ликвидирова-
ли технологический разрыв меж-
ду США и СССР. Курчатов в 57 лет 
ушел из жизни. Он шесть лет не 
был ни одного дня в отпуске. Он 
награжден Ленинской премией, 
четырьмя Сталинскими премия-
ми, Курчатов был трижды Герой 
Советского Союза. Он похоронен 
на Красной площади рядом с Ко-
ролевым. Эти гении обеспечили 
нашу безопасность. А у нас до сих 
пор нет гарантии, что пятая ко-
лонна снова не придет на Крас-
ную площадь завешивать Мавзо-
лей Ленина фанерками.

Пятая колонна в начале СВО 
вроде бы прижала хвост и уши, а 
теперь она осмелела. Открываю 
«Независимую газету». Она пе-
речеркивает все послание Пре-
зидента и выступает, как амери-
канская дудка. Скажите, как та-
кое вообще возможно в услови-
ях войны?

Я хочу также обратиться к на-
шим спецслужбам. У вас взорва-
ли три трубы потока. Вы теперь 
знаете, кто взрывал. Они сами об 
этом написали. Байден офици-
ально заявил, что этот поток не 

будет больше работать. Извест-
но, что последнюю кнопку нажа-
ли норвежцы. Так рядом же про-
ложен норвежский трубопровод 
в Польшу. Почему он до сих пор 
работает?

Я знаю, что такое война. Я 
знаю, что такое разведка и спец-
службы. Почему прослушав По-
слание Президента, не было обе-
спечено то, что необходимо для 
фронта и нашей Победы?

Необходимо поддержать ре-
бят, которые там сражаются. А 
это требует другой информаци-
онной политики. Требуется мо-
билизация всех сил и ресурсов.

Мы должны собраться на со-
вет и выяснить, на каком осно-
вании из страны вывезли 261 
миллиард долларов в прошлом 
году? Давайте разберемся, кто 
вывел из страны эти деньги? По-
чему наша олигархия не хочет по-
могать стране? Собрал совет Бе-
лоусов. Я потом посмотрел про-
токол. Собрались большие тузы. 
У них на счетах 81 триллион. Нор-
мальные налоги даже не платят, 
при этом не дали 250 миллиар-
дов, чтобы залатать дырку в бюд-
жете. Дети войны сидят впрого-
лодь. Девятый год страна нища-
ет. Каким образом они хотят до-
биться сплоченности?

В ответ на послание Прези-
дента, который требует макси-
мально отмобилизовать граж-
дан, дополнительно требуется 
внутренняя сплоченность и по-
литическая воля. Без смелости 
и политической воли еще никто 
победы не одерживал.

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).

23 февраля, в День защитника Отечества орловская делегация 
в составе коммунистов и представителей регионального отделения 
ВЖС «Надежда России» (Т. В. Лавунова) приняла участие в торже-
ственных мероприятиях в городе Могилеве республики Беларусь. 

По сложившейся традиции, при посещении братской республики 
орловцы всегда останавливаются в пригороде Кричева Могилевской 
области, чтобы почтить память нашего земляка — Николая Влади-
мировича Сиротинина. У обелиска, воздвигнутого благодарными по-
томками, всегда живые цветы.

Совместно с представителями Могилевской областной организа-
ции общественного объединения «Белорусский Союз офицеров» ор-
ловская делегация возложила цветы к Вечному огню мемориального 
комплекса «Борцам за Советскую власть». В этот же день состоялось 
торжественное городское собрание и праздничный концерт.



Память не 
знает границ  
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23 февраля коммунисты, ком-
сомольцы, представители жен-
ского движения и сторонники 
партии по всей Орловской обла-
сти отмечали очередную годов-
щину создания Красной Армии. 
В Орле коммунисты собрались 
на площади им. Жукова около 
памятника прославленному со-
ветскому полководцу, чтобы по-
чтить память всех ушедших геро-
ев, защитников Отечества.

Перед собравшимися высту-
пил первый секретарь Орловско-
го обкома КПРФ сенатор Василий 
Иконников. Он отметил: «Сегод-

ня мы празднуем очередную го-
довщину в особых условиях, мы 
видим, как консолидированный 
запад борется против нашей Ро-
дины. Его гегемония распростра-
няется по миру, но противосто-
ящей ему силой остаётся Россия 
и ее многонациональный народ. 
Мы видим, как и на Орловщи-
не под руководством губернато-
ра Андрея Клычкова поднялось 
народное движение в поддерж-
ку наших военнослужащих на пе-
редовой, а это говорит о том, что 
русские никогда не сдаются и по-
беда будет за нами!»

16 февраля председатель Мценского город-
ского Совета народных депутатов, первый секре-
тарь Мценского горкома КПРФ В. В. Балабанов 
встретился с членом делегации из Донецкой На-
родной Республики, стажировавшейся в музее-
заповеднике «Спасское-Лутовиново», заведую-
щим отделом Волновахского краеведческого му-
зея, директором Новотроицкого музея А. А. Го-
робием. 

На встрече обсуждались организация работы 
представительного органа местного самоуправ-
ления, полномочия депутатов и органов местного 
самоуправления в деле создания музеев, а также 
возможность создания отделений КПРФ и пионер-
ской организации в Волновахском районе ДНР и 
участие отделений КПРФ в выборах в органы госу-
дарственной власти и местного самоуправления.

Во встрече приняли участие директор музея-за-
поведника «Спасское-Лутовиново» С. А. Ступин и 
заместитель председателя Мценского городского 
Совета, руководитель фракции КПРФ в Мценском 
горсовете Л. В. Савушкина.



Памяти павших
23 февраля — в День защитников Отечества и 80-й годовщины ос-

вобождения г. Малоархангельска и Малоархангельского района от 
немецко-фашистских захватчиков коммунисты Малоархангельского 
райкома КПРФ возложили венок и цветы к памятнику дважды Герою 
Советского Союза К. К. Рокоссовскому и почтили минутой молчания 
память погибших за малоархангельскую землю воинов.

Слова благодарности звучали в адрес военнослужащих, солдат 
и офицеров, которые мужественно сражались на фронтах Великой 
Оте чественной, и тех, кто сегодня отстаивает рубежи Родины, остава-
ясь верным присяге и воинскому долгу.

Соб. инф.

Пленум Орловского РК
Коммунисты Орловского муниципального округа провели со-

вместный пленум РК и КРК, на котором были определены сроки 
проведения отчётной конференции Орловского РК, нормы пред-
ставительства на отчётной конференции, график отчётных со-
браний в первичных отделениях и рассмотрены другие вопросы.

В работе пленума принял участие секретарь обкома, депутат 
Орловского облсовета В. И. Макаров.

Первый секретарь Орловского райкома КПРФ 
Л. В. ТРЕТЬЯКОВА.

23 февраля по инициативе 
Мценского горкома КПРФ со-
стоялось  возложение цветов к 
памятному знаку, установлен-
ному в честь Героя Советского 
Союза  Н. П. Власенко, погиб-
шего  на мценской земле, и по-
стаменту мемориала славы «Ка-
тюша».

Вместе с родителями, не по-
боявшись морозной погоды, 
к мемориалу славы пришли и 

юные жители города. 
Перед участниками патрио-

тической акции  выступил пред-
седатель Мценского городского 
Совета, первый секретарь Мцен-
ского горкома КПРФ В. В. Бала-
банов, торжественно вручив-
ший партийный билет молодо-
му коммунисту Д. В. Кладовщи-
кову. 

Участники церемонии по-
желали всем защитникам Оте-

чества, принимающим участие 
в специальной военной опера-
ции, охраняющим границы на-
шей страны, стоящим на бое-
вом посту, крепкого здоровья и 
силы духа, чтобы выстоять в этих 
непростых условиях и защитить 
нашу Родину — Россию!

Патриотическая акция завер-
шилась громким троекратным 
«УРА!» и фотографией на па-
мять.

105 лет Красной Армии

23 февраля на Орловщине

Гость из ВолновахиГость из Волновахи

КорсаковоКорсаково

ДолгоеДолгое

Красная ЗаряКрасная Заря

КромыКромы

МценскМценск
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На 21 выездном заседа-
нии комитета Орлов-
ского областного Сове-
та, занимающегося во-

просами здравоохранения, соци-
альной политики и попечитель-
ства, получила продолжение 
тема закрытия так называемого 
Ядерного центра в Орле. Обсуж-
дение проходило в стенах фонда 
социального страхования, с этого 
года объединившегося с Пенси-
онным фондом и разместивше-
гося в известном здании на углу 
ул. Комсомольской и ул. МОПРа. 

Выступали заместитель руко-
водителя областного департа-
мента здравоохранения, пред-
ставитель фонда обязательно-
го медицинского страхования, 
депутаты, представители обще-
ственности. 

От разговора присутствую-
щие скорее испытали разочаро-
вание (это чувствовалось по ре-
пликам из зала), чем удовлетво-
рение, потому то официальные 
лица, те, кто по долгу службы от-
вечают за развитие здравоохра-
нения в Орловской области, ни-
чего нового и обнадеживающе-
го, к сожалению, не сказали.

Позиция департамента в су-
хом остатке сводится к следую-
щему: область не прервала со-
трудничество с центром ПЭТ/ КТ 
диагностики, просто теперь ор-
ловские пациенты по направле-
нию врачей ездят в Тулу и Брянск, 
а ООО «ПЭТ-Технолоджи Диагно-
стика» даже готово централизо-
ванно доставлять до Брянска на-

ших пациентов группами по 15 
человек. 

Как говаривал Ильич, по фор-
ме верно, но по существу — из-
девательство. На заседании ко-
митета были озвучены высказы-
вания онкобольных, опрошен-
ных после закрытия центра. Так 
вот, люди в один голос говорят 
так: «Нет сил на поездки, и нет 
средств». 

Но фонд медицинского стра-
хования (орловское отделение) 
стоит на своем — оптимальным 
для региона могут быть только 
следующие условия сотрудни-
чества с Ядерным центром: чуть 
более 1600 исследований в год 
стоимостью по 35 тысяч «с ко-
пейками» каждое. В фонде счи-
тают, что «нельзя идти на пово-
ду у частника», требующего для 
оплаты своих услуг слишком 
больших денег. 

Почему Брянская область 
«пошла на поводу» у «ПЭТ-
Технолоджи Диагностика», так и 
осталось непонятным. «Там чис-
ленность населения больше» — 
прозвучало из официальных уст. 
Но 379152 человек, проживаю-
щих в Брянске, это вполне со-
поставимо с 303169 жителями в 
Орле. И только численность на-
селения Брянской области, пре-
вышающая 1 миллион 200 ты-
сяч человек, выглядит не в поль-
зу нашего региона. Но разве в 
этом дело? Брянские онкоболь-
ные, сколько бы их ни было, мог-
ли бы ездить в Орел по одиноч-
ке и организованными группами 

«по пятнадцать человек», а по-
лучается наоборот — больные из 
Орла вынуждены теперь ездить в 
Брянск. Вот ведь в чем проблема! 

Наши чиновники говорят чуть 
ли не о диктаторских замашках 
московских учредителей ООО 
«ПЭТ-Технолоджи Диагностика». 
Однако от того, что центр пере-
брался в Брянск, психология его 
московских хозяев вряд ли из-
менилась. Тем не менее, депар-
тамент здравоохранения Брян-
ской области и местное отделе-
ние ФОМС сумели договорить-
ся с «акулами капитализма», а 
наши чиновники — нет. Почему? 

В выступлении представите-
ля орловского отделения ФОМС 
прозвучало что-то про финанси-
рование центральных районных 
больниц в Орловской области, 
которое, как можно было по-
нять из выступления, пришлось 
бы сократить, если бы власть 
пошла на уступки учредителям 
«Ядерного центра». Вот это уже 
ближе к существу вопроса. В ре-
гионе едва хватает денег на обе-
спечение самого обычного меди-
цинского обслуживания населе-
ния, особенно в районах обла-
сти, и нам «не до жиру», то есть 
не до современных медицинских 
технологий — так что ли? 

Депутаты — члены комитета, 
в общем, так и отреагировали 
на все сказанное чиновниками 
от здравоохранения: «А что, на 
ООО «ПЭТ-Технолоджи Диагно-
стика» свет клином сошелся»? 
Ведь в конце концов онкоболь-

ным все равно, кто обеспечивает 
современную диагностику — го-
сударство ли, та или другая част-
ная компания. Делается ли что-
то для восполнения потери, ко-
торая оказалась весьма болез-
ненной для онкобольных Орла 
и области с закрытием Ядерно-
го центра? На заседании коми-
тета никакой обнадеживающей 
информации на это счет не про-
звучало. 

Но, может быть, действитель-
но, не стоит разбрасываться об-
ластными деньгами в данном 
случае? Чиновники, например, 
почти так и говорят: мол, поду-
маешь Ядерный центр — там он-
кологию головного мозга не вы-
являют. И вообще наши боль-
ные предпочитают, оказывается, 
ездить в московские федераль-
ные медицинские центры, где ка-
чество и диагностики, и лечения 
куда выше. Давайте лучше на это 
тратить деньги! 

Но если следовать такой ло-
гике, то тогда следует всем Ор-
лом и областью лечиться в Мо-
скве, а еще лучше — переехать 
туда на ПМЖ. А чиновников от 
медицины в Орловской области 
сократить. 

Вопрос, конечно, так никто не 
ставит. Но о том, на что и сколь-
ко нужно или не нужно тратить 
деньги налогоплательщиков — 
этот вопрос по ходу обсужде-
ния темы на комитете как-то не-
заметно обрел черты не просто 
экономические, а я бы сказал — 
идеологические. 

Депутат и член комитета 
С. Д. Веселовский, например, 
сформулировал это примерно 
так. И хотя выступал депутат по 
другому пункту повестки дня, ког-
да обсуждалась тема создания в 
Орле и области доступной сре-
ды для инвалидов, тем не ме-

нее, получилось, что он сфор-
мулировал, в общем, принципи-
альный подход, который должен 
иметь место всякий раз, когда за-
ходит разговор о том, «стоит или 
не стоит?»

 Так вот, депутат Веселов-
ский сказал, что если общество 
достигло такого уровня разви-
тия, что может выделить сред-
ства на «доступную среду» (или 
на ПЭТ/КТ диагностику — доба-
вим от себя) значит, нужно эти 
деньги выделять, не глядя на то, 
сколько инвалидов (или онколь-
ных) готовы этим пользовать-
ся. По мысли С. Д. Веселовско-
го, доступная среда для инвали-
дов — это и есть один из крите-
риев развития. Логично предпо-
ложить, что и ПЭТ/КТ диагности-
ка по месту жительства, оплачи-
ваемая через ФОМС — это тоже 
— показатель уровня развития: 
области, регионального прави-
тельства, отделения фонда ме-
дицинского страхования и всех 
тех структур, кто по своему на-
значению должен создавать эту 
самую «доступную среду» совре-
менного медицинского обслужи-
вания для всех нас. Разве не так?

Председатель комитета по 
здравоохранению, руководитель 
фракции КПРФ в Орловском об-
ластном Совете И. С. Дынкович 
так прокомментировал ситуа-
цию: «Отмечу, что депутаты так 
и не получили ясный ответ, поче-
му нашим соседям удалось най-
ти оптимальный баланс между 
стоимостью диагностирования и 
количеством обслуживаемых па-
циентов, а по большому счету — 
между государственными инте-
ресами и интересами коммерче-
ской структуры. Комитет продол-
жит держать данный вопрос на 
контроле».

 Андрей ГРЯДУНОВ.

Вопрос остаётся

Проблемы с мценским 
мусорным полигоном 
начались не сегодня. И 
острота этих проблем 

для местных жителей в букваль-
ном смысле слова ощутима. А 
как сказать еще, если мусор, раз-
носимый со «свалки», летает по 
городу, а посетители располо-
женного неподалеку кладби-
ща начинают с того, что убирают 
этот мусор с могил? Проблема, 
напомнил председатель Мцен-
ского городского Совета народ-
ных депутатов В. В. Балабанов, 
его поддержала в этом руково-
дитель фракции КПРФ в Мцен-
ском горсовете Л. В. Савушки-
на, столь серьезна, что мценские 
коммунисты несколько послед-
них лет включали требование за-
крыть мусорный полигон в свои 
избирательные программы.

К сожалению, бюрократиче-
ский механизм работает медлен-
но. Но вот, похоже, дело сдвину-
лось с мертвой точки. Движение 
было отмечено еще в 2021 году, 
когда Мценский районный суд 
принял решение, обязывающее 
ООО «Экостройсервис», арен-
дующее землю под полигоном, 
«выполнить мероприятия по 
устранению нарушений санитар-
ного законодательства...». Пере-
числять их все не будем, доста-
точно сказать, что по истечении 
года после судебного решения 
мусор с «помойки» как летал, так 
и продолжал летать, а неприят-
ные запахи, идущие из того же 
источника, не исчезли. 

Как принято говорить в таких 
случаях, «решение было выпол-
нено не в полном объеме». Объ-
емы «выполненного» настолько 

не удовлетворили мценских де-
путатов, что они собирались еще 
несколько раз, пытаясь на засе-
даниях Совета добиться от «Эко-
стройсервиса» разъяснений, по-
чему решение суда не выполня-
ется, и когда полигон начнет ра-
ботать так, как предписывает за-
кон.

Однако руководители ООО 
«Экостройсервис» на заседания 
Совета не явились. В самом деле, 
кто такие депутаты по сравне-
нию с дирекцией мусорного по-
лигона?

С неадекватностью надо как-
то бороться. И эта борьба, похо-
же, перешла в серьезную фазу.

Вот как ситуацию с мцен-
ским полигоном видит област-
ной Департамент жилищно-ком-
мунального хозяйства, топлив-
но-энергетического комплекса 
и энергосбережения, в зоне от-
ветственности которого находит-
ся данная тема, и какой выход из 
этой ситуации предлагает.

Ответ на запрос редакции:

«Информация по полиго-
ну захоронения ТКО в городе 
Мценск.

Департамент ЖКХ держит на 
контроле вопрос, поднятый жи-
телями г. Мценска в части экс-
плуатации полигона ООО «Эко-
стройсервис» и захоронения 
ТКО. Данный полигон является 
официальным местом размеще-
ния отходов, организация имеет 
государственную разрешитель-
ную документацию, и внесён в 
ГРОРО (государственный реестр 
объектов размещения отходов). 

Надзорными органами на по-
стоянной основе обеспечивается 

контроль за деятельностью по-
лигона, регулярно осуществляет-
ся забор проб воздуха, почвы и 
воды из подземных источников. 
Контрольно-надзорными ор-
ганами предельно допустимой 
концентрации вредных веществ 
не выявлено. 

Кроме того, эксплуатирую-
щей организацией обеспечен за-
бор грунта и воды 21 и 29 дека-
бря 2022 года для проведения 
независимого экспертного лабо-
раторного анализа. Вредных ве-
ществ в почве и воде также не 
обнаружено. 

Вместе с тем, расположение 
указанного полигона в границах 
города Мценска создаёт опреде-
лённый дискомфорт для жите-
лей близлежащих домов, распо-
ложенных в западной части му-
ниципального образования вви-
ду распространения неприятных 
запахов при ветреной погоде с 
западной стороны. 

В рамках работы специаль-
ной рабочей группы, созданной 
по вопросу функционирования 
полигона, эксплуатирующей ор-
ганизации рекомендовано обе-
спечить качественную пересыпку 
отходов на теле полигона.

С учётом того, что данный по-
лигон был организован в 60—70-х 
годах, в настоящее время рассма-
тривается вопрос о создании но-
вого объекта размещения отхо-
дов, который в перспективе по-
зволит отказаться от эксплуата-
ции полигона ООО «Экостройсер-
вис» во Мценске и произвести его 
рекультивацию.

Указанные мероприятия так-
же рассматриваются в рамках ра-
бочей группы во взаимодействии 

со специализированными орга-
нами и профессиональным со-
обществом. 

Меры, принимаемые для ста-
билизации ситуации в части дея-
тельности полигона захоронения 
ТКО г. Мценск.

1. В целях выработки мер по 
стабилизации ситуации связан-
ной с эксплуатацией полигона за-
хоронения ТКО г. Мценска При-
казом Департамента ЖКХ, ТЭК 
и энергосбережения Орловской 
области создана рабочая груп-
па, в состав которой вошли заин-
тересованные органы исполни-
тельной власти региона, обще-
ственные объединения, предста-
вители областного и городского 
Советов народных депутатов, ор-
ганы местного самоуправления, 
эксплуатирующая организация 
ООО «Экостройсервис».

2. В целях недопущения на-
рушений экологического зако-
нодательства за деятельностью 
полигона установлен постоян-
ный контроль со стороны кон-
трольно-надзорных органов (Ро-
спотребнадзор и Росприроднад-
зор).

3. Организации, обеспечива-
ющей эксплуатацию полигона 
ООО «Экостройсервис», в целях 
снижения концентрации «непри-
ятного» запаха, рекомендовано 
обеспечить качественную пере-
сыпку отходов размещаемых на 
полигоне инертными материала-
ми. Контроль установлен со сто-
роны Роспотребнадзора в рам-
ках судебного решения.

4. В целях снижения нагрузки 
на полигон города Мценск, про-
ведена работа по вводу в эксплу-
атацию и получению документа-

ции на деятельность нового по-
лигона на территории Орловско-
го муниципального округа (объ-
ект ООО «Экополис»). В насто-
ящее время ООО «Экополис» 
формирует заявку в Департа-
мент ЖКХ на включение объек-
та в территориальную схему об-
ращения с отходами Орловской 
области. Одновременно Депар-
таментом ЖКХ создана рабочая 
группа по актуализации Терри-
ториальной схемы обращения с 
отходами. Запуск нового объекта 
позволит более чем на 85% сни-
зить нагрузку на полигон города 
Мценск.

5. В целях реализации меро-
приятий по строительству ново-
го современного полигона вбли-
зи города Мценск проводится 
работа по изъятию земельного 
участка, ранее предоставленно-
го недобросовестному инвестору 
(ООО «Русресурс» — имел обя-
зательства по строительству со-
временного полигона в период 
21—22 годов). Администрацией 
Мценского района подано заяв-
ление в суд о расторжении дого-
вора аренды».

Иначе говоря, экологической 
катастрофы, по мнению Депар-
тамента, на полигоне и рядом с 
ним нет, и это хорошо; запахи и 
(не упомянутый в информации) 
летающий по городу мусор есть, 
и это плохо. То, что плохо, будет 
исправляться — нынешнему про-
блемному полигону подыскива-
ют замену. 

Вопрос в сроках. Время по-
кажет, потребуется ли мценским 
коммунистам в следующую изби-
рательную кампанию включать в 
свои программы пункт с требова-
нием закрыть «городскую свал-
ку» или проблема будет решена 
раньше.

С. АЛЕКСАНДРОВ.

Полигону подыщут замену
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Ничем не выдающийся с 
точки зрения общепри-
нятых рейтингов извест-
ности и популярности 

гражданин Андрей Александро-
вич Козелков — житель города 
Москвы, родившийся там в 1975 
году, то есть человек уже доста-
точно зрелый, написал, точнее, 
издал 500-страничную книгу о 
деревне, название которой даже 
жителям Орловской области, по-
давляющему большинству этих 
жителей, ничего не говорит — 
деревне Закопе Новосильского 
района Орловщины.

Это достаточно распростра-
ненное, хотя и не массовое, яв-
ление, когда сельский житель, 
«выбившийся в люди», зарабо-
тавший какие-то деньги, доста-
точные для того, чтобы тратить 
их не только на хлеб насущный, 
и уехавший со своей малой Роди-
ны, возвращается на нее хотя в 
качестве автора воспоминаний; 
каких-то краеведческих, около-
литературных изысков, позволя-
ющих излить тоску, вызванную 
расставанием с тем, что когда-то 
было главным и единственным, 
и отблагодарить за все, что было 
в прошлом, и без чего не было 
бы настоящего, и не будет буду-
щего.

Но малая Родина Андрея Ко-
зелкова — Москва. В Закопе, род-
ном для отца и матери, он бывал 
только в детстве, на школьных 
каникулах, потом после армии, 
потом стал приезжать каждый 
год уже взрослым человеком. А 
теперь вот написал книгу…

Оговорка «издал» (настоя-
щий издатель — Светлана Зени-
на, г. Орел) объясняется тем, что 
значительная часть этого гигант-
ского фолианта воспоминаний, 
размышлений, архивных доку-
ментов и прочего состоит из фо-
тографий; фотографий, по всей 
видимости, всех жителей Зако-
па, которые автор сумел собрать. 
Фото разного времени — от сере-
дины 20-х прошлого века, когда 
деревня по решению Советской 
власти возникла, до наших вре-
мен, когда она, вместе с властью, 
ее создавшей, умерла. 

В этом есть какая-то почти ми-
стическая глубина — населенный 
пункт, просуществовавший один, 
очень короткий, по историче-
ским меркам, временной пери-
од, но книга московского жите-
ля Андрея Козелкова не об этом.

А о чем? Заинтересовавшись 
самим фактом появления этого 
труда (зачем москвичу тратить 
время и деньги на подобные 
проекты, принимая во внима-
ние, что в Закопе он не родился), 
я листал толстенный том, выпол-
ненный на дорогой бумаге, снаб-
женный самыми разными иллю-
страциями, сначала с отстранен-
ным краеведческим интересом: 
что за Закоп, когда возник, поче-
му, что там любопытного; я затем 
принялся грустнеть по мере того, 
как чтение и изучение книги про-
двигалось все дальше.

Я понял, что Закоп — это 
обычная, довольно маленькая 
орловская деревня, в которой 
ничего интересного, если подхо-
дить к этому слову с точки зре-
ния написания увлекательных 
произведений, не происходило. 

Когда-то возродится Когда-то возродится 
эта земляэта земля

Конечно, жизнь каждого чело-
века — как роман, и даже один 
день из этой жизни, если очень 
постараться и вложить в осозна-
ние прожитого и проживаемого 
много, тянет на философское ис-
следование, но для его создания 
нужно быть гением.

Скажем так: Андрей Алек-
сандрович Козелков такой зада-
чи перед собой не ставил. Он во-
обще не писатель и ограничиться 
собирался, как сам рассказал, по-
началу одними фотографиями. 
Так собирают фотоальбом для 
друзей, семьи, выпускного клас-
са. Он начал и увлекся.

А я читал, листал его работу и 
понял, что держу в руках, по сути, 

хроники умершей деревни. Эта 
правда: была, и нет ее. Остались 
только свидетельства, следы в 
памяти. Но странное дело, грусть 
от осознания этого факта смени-
лась в итоге каким-то иным чув-
ством. Деревня умерла, ее нет, 
а на душе, когда переворачива-
ешь последнюю страницу, вопре-
ки всему, не уныние, не тоска и 
даже не первоначальная назван-
ная грусть. На душе — тепло от 
ощущения надежды.

…Представьте, что вы пи-
шите о всех, кто вам дорог. Это 
не обязательно ваши близкие, 
это ваши хорошие соседи, ваши 
друзья, ваши знакомые, все, 
рядом с кем проходила ваша 
жизнь. Но ведь автор в Закопе, 
которого уже нет, не жил, если 
понимать под этим словом по-
стоянное место жительство. Он 
там только бывал, если можно 
так сказать.

Во время нашей телефон-
ной беседы с Андреем Алексан-
дровичем я хотел понять одно 
— чем эму этот Закоп дорог. Я 
внимательно просмотрел кни-
гу: люди жили трудно и небога-
то, никаких ярких, выбивающих-
ся из привычной повседневности 
событий в деревне не происхо-
дило, все как у всех: рождение, 
труд, смерть, обычные горести и 
обычные, ничем не выдающиеся 
радости.

И природа самая обыкно-
венная для Орловщины — поля, 
леса и перелески. Вот вы бы на-
писали 500-страничную книгу, 
потратив на собирание материа-
ла три года, про деревню, в кото-
рой просто бывали?

А Андрей Козелков написал. 
Видимо, он сам размышлял на 
эту тему — зачем? — не раз, по-
этому ответил довольно быстро 
и уверенно, согласившись, что 
ничего необычного в его Закопе 
нет. Он сказал, перескажу: у каж-
дого человека, и психологи об 
этом говорят, есть место на зем-
ле, где тебе особенно хорошо, 
куда приезжаешь, когда одоле-
вают проблемы; место, где всег-
да комфортно. Таким местом для 
нашего московского автора яв-
ляется деревня Закоп.

Вряд ли всему «виной» — вос-
поминания детства, которые поч-
ти у всех радостные и приятные; 
Андрей в юные годы и в столи-

це наверняка не скучал. Дело в 
другом. В том, что объяснить ра-
ционально невозможно. Андрей 
Александрович и не пытается это 
сделать.

Он делает другое. Летом ката-
ется по Закопу и окрестностям на 
велосипеде, зимой — на лыжах 
(один и с друзьями). Он постро-
ил в пустой деревне дом, обно-
вил колодец. Это, кстати, очень 
хороший, яркий символ происхо-

дящего сегодня в русской дерев-
не — стоит новый сруб колодца, 
вода в котором, увы, застаивает-
ся, потому что людей в деревне 
или очень мало или нет совсем, 
бывают только наездом — не вы-
бирают воду, чистые ключи заи-
ливаются. 

Теперь вот издана книга, на 
которую у автора порядка сотни 
предзаказов от бывших жителей 
Закопа, которые разъехались со 

своей малой Родины, осев в са-
мых разных городах нашей непо-
стижимой страны.

Книга написана с такой лю-
бовью к самым простым, ничем, 
повторюсь, не примечательным 
людям, что это просто ставит в 
тупик. Ищешь какие-то приемы 
и не находишь ничего, кроме 
любви к человеку — рядовому, 
обычному, и любви к месту, где 
он жил — деревне Закоп, кото-
рой уже нет. То есть она есть, но 
людей в ней не осталось.

Тринадцатую главу этой кни-
ги про исчезнувшую деревню и 
тех, кто в ней жил, я процитирую 
практически полностью. Она не-
большая и очень мне нравится. 
Я даже поинтересовался у авто-
ра, а не помогал ли ему кто-то из 
профессиональных литераторов 
ее, эту главу, сочинять. Андрей 
Александрович уверяет, что нет, 
никто не помогал.

Вообще, тексты для книги он 
сочинял интересно — «не было 
такого, чтобы сел за стол, вклю-
чил лампу и начал писать» — 
рассказывает автор. Сочинял, где 
придется, даже в метро по доро-
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Должанский РК КПРФ глубо-
ко скорбит по поводу смерти 

ветерана партии и труда 

РАСПОПОВА 
Леонида Ивановича

и выражает глубокие 
соболезнования родным 

и близким покойного.

Ливенский РК КПРФ, 
п/о № 9 с. Бараново выража-
ют искренние соболезнова-
ния члену партии Фоминой 

Елене Прокофьевной в связи 
со смертью сына.

Кадры, как известно, ре-
шают все. Но как быть, 
если кадров не хватает? 
О нарастающем дефици-

те квалифицированных специа-
листов — причем, во всех отрас-
лях экономики — давно уже го-
ворят аналитики и пишут СМИ. 
А недавно орловские информа-
ционные агентства растиражиро-
вали выступление председателя 
областной организации профсо-
юза работников агропромыш-
ленного комплекса О. Чеусовой 
в областном Совете. Так вот, по 
словам выступавшей, в орлов-
ских селах ощущается нехватка 
специалистов самых разных ка-
тегорий — от агрономов до скот-
ников. В частности, есть дефицит 
ветеринаров.

Казалось бы, в Орле за по-
следние годы количество вете-
ринарных клиник и кабинетов 
только увеличилось. Значит, про-
фессия востребована? Неуже-
ли лечить, в общем, бесполез-
ных с экономической точки зре-
ния «комнатных» питомцев вы-
годнее, чем коров?

В областном Совете были оз-
вучены неутешительные данные 
статистики:

«За последние пять лет сред-
несписочная численность работ-
ников сельского хозяйства в стра-
не сократилась на 244,2 тыс. че-
ловек (19,1%), в ветеринарии на 
6,1 тыс. человек (7,2%). Сокра-
щение численности работников 
АПК является устойчивой тен-
денцией последних лет».

Выступавшая подчеркнула, 
что дефицит сельских кадров яв-
ляется следствием низкой опла-
ты труда при высокой трудовой 
нагрузке.

О значении труда ветерина-
ра в деревне можно судить хотя 
бы по схеме обязательных при-
вивок, которые делают каж-
дому теленку. Каждый ветери-
нар обязан соблюдать этот при-
вивочный календарь. Уже в 12 
дней телят прививают от рино-
трахеита, парагриппа-3, респи-

раторно-синцитиальной инфек-
ции, пастереллёза. Через полто-
ра — три месяца прививки повто-
ряют. Трехмесячных обязательно 
прививают от бешенства. В четы-
ре месяца — от сибирской язвы 
и ящура. И это, напомню, кален-
дарь только для одной особи.

Спросите любого животново-
да и вам ответят, что и вакцины, 
и услуги ветврача стоят не деше-
во, примерно 10 тысяч рублей в 
год. Опять же — в расчете на од-
ного теленка.

Так сколько же может зара-
ботать сельский ветеринар? По 
данным Росстата средняя зара-
ботная плата ветеринаров в Рос-
сии составляет 28 тысяч рублей. 
В Тверской области — 37,5 тысяч 
рублей в Оренбургской — 34 тыс., 
а в Орловской — 30 тысяч.

Мало? Если нет крыши над 
головой, то наверное — да. Сель-
ская ипотека при всей мини-
мальности процентного кредита 
все равно требует минимум по-
ловины этой суммы ежемесячно, 
чтобы расплачиваться с банком. 
Если проблем с жильем нет, то 
30 тысяч рублей для орловского 
села не такой уж низкий доход, 
тем более, что никто не мешает 
специалисту обслуживать част-
ные подворья, искать дополни-
тельный заработок. Как говорит-
ся, кто хочет, тот ищет пути.

Проблема не только и не 
столько в деньгах. Трудоспособ-
ная молодежь по-прежнему не 
хочет работать в деревне, пото-
му что не хочет связывать свою 
жизнь с сельским хозяйством в 
принципе. Пресловутая урбани-
зация разрушает Россию, делая 
безлюдными ее территории. И 
власть по-прежнему не спешит 
этому противостоять. 

Объективный цивилизаци-
онный процесс? Я бы поспорил. 
Ведь еще Шпенглер писал в сво-
ей знаменитой книге «Закат Евро-
пы: «Цивилизация — это есть за-
вершение. Она следует за культу-
рой как смерть за жизнью». И вот 
ее признаки: «Вместо мира — го-

род, отдельный пункт, в котором 
сосредотачивается вся жизнь об-
ширных областей, тогда как все 
остальное засыхает». На первый 
план выходит «обитатель боль-
ших городов, лишенный тради-
ций, выступающий бесформен-
ной текучей массой, неверую-
щий, бесплодный, с глубокой ан-
типатией к крестьянству». 

Кажется, у нас было достаточ-
но времени и поводов за послед-
ние лет эдак полста, чтобы убе-
диться в правоте этих слов, напи-
санных в 1918 году — причем на-
писанных ни каким-нибудь рус-
ским «почвенником» типа Досто-
евского, а самым что ни есть ев-
ропейским европейцем. 

А ведь еще каких-то сто лет 
назад 16 миллионов русских му-
жиков — «держателей» 16 мил-
лионов семейно-трудовых кре-
стьянских хозяйств мечтали толь-
ко об одном — о достаточном ко-
личестве земли в своем распоря-
жении. Все остальное они гото-
вы были сделать сами, самосто-
ятельно, без какой-либо помо-
щи извне. И что примечательно, 
прокормив при этом 4—5 детей. 

О такой самостоятельности сто 
лет назад не мечтали уже нигде 
в мире — только у нас в России. 
И это тоже факт. 

Но время шло. И теперь на-
следники этих двужильных рус-
ских «христьян» мечтают только 
о большой зарплате, которую им 
должно предоставить либо госу-
дарство, либо какие-то крупные 
агро-, но все равно — промыш-
ленные предприятия. Если таких 
работодателей нет или их недо-
статочно, современный селянин 
уезжает в город, где работы по 
найму больше. 

Понятно, что при таком рас-
кладе сельским специалистам 
тоже остается прямая дорож-
ка — за околицу. И что приме-
чательно: проповедуемое ныне 
развитие сельского хозяйства по 
принципу концентрации произ-
водства и трудовых ресурсов все 
равно приведет к сокращению 
рабочих мест для тех же ветвра-
чей, зоотехников, инженеров и 
т. п. просто потому, что агропро-
мышленным комплексам, как 
правило, не нужны лишние ра-
бочие руки и головы. Машины 
вытеснят человека. Как в горо-
де, так и на селе. И тогда не толь-
ко деревни опустеют, но и сель-
скохозяйственные вузы, которые 
есть пока в каждом областном 
центре ЦФО.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Сельский исход

Уровень безработицы в чет-
вертом квартале 2022 года 
в России составил 3,7%, са-
мый низкий уровень зафик-

сирован в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе и Камчатском 
крае, самый высокий — в Ингу-
шетии.

Безработица снизилась в 76 
регионах РФ, выросла в шести и 
в трех не изменилась.

На фоне сворачивания бизне-
са иностранных компаний мож-
но было ожидать существенно-
го ухудшения ситуации на рын-
ке труда, но этого не произо-
шло. Наоборот, по итогам про-
шедшего года уровень безра-
ботицы снизился до историче-
ского минимума. По итогам чет-
вертого квартала 2022 года уро-
вень безработицы по стране в це-
лом, по данным Росстата, снизил-
ся по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года на 
0,6 процента, а число безработ-
ных сократилось на 0,44 милли-
она человек.

Согласно исследованию, сред-
ний возраст безработного — 36,8 
лет, а на поиск работы в среднем 

декабре прошлого года уходило 
5,9 месяца. Эксперты отмечают, 
что в сельской местности с трудо-
устройством сложнее, чем в горо-
де. В состоянии застойной безра-
ботицы (ищут работу более года) 
находились 22,4% сельских без-
работных, городских — 13,3%.

Безработица снизилась поч-
ти во всех регионах РФ, но при 
этом диапазон значений уровня 
безработицы по-прежнему су-
щественно различается в разных 
субъектах.

Лидером рейтинга стал Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, 
где уровень безработицы соста-
вил 1,6%. В лидирующую груп-
пу с уровнем безработицы менее 
2,5% также вошли Камчатский 
край, Ханты-Мансийский авто-
номный округ, Санкт-Петербург, 
Татарстан, Москва, Чукотский ав-
тономный округ, Владимирская 
область, Курская область, Хаба-
ровский край и Самарская об-
ласть.

В 49 регионах безработица в 
октябре-декабре 2022 года была 
ниже общероссийского уровня. 
Выше, чем по стране в целом, 

уровень безработицы был в 36 
регионах, из которых в шести без-
работица превысила 10%. Наи-
более сложная ситуация с трудо-
устройством снова зафиксирова-
на в Ингушетии, где уровень без-
работицы составил 28,4%.

В октябре-декабре 2022 года 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года са-
мое заметное снижение уровня 
безработицы наблюдается в Ре-
спублике Адыгея (4,2 процента). 
Еще в трех регионах она сокра-
тилась более чем на 2 процен-
та: в Республике Бурятия (-2,7), 
в Республике Тыва (-2,6) и Саха-
линской области (-2,1 пункта). Са-
мый заметный рост уровня без-
работицы — в Санкт-Петербурге 
(+0,6%).

Наименьшее время поиска 
работы отмечается в Нижегород-
ской и Московской областях, где 
в среднем работу ищут 3,3 меся-
ца, Санкт-Петербурге (3,4 меся-
ца), Татарстане и Москве (по 3,5 
месяца). Самый длительный срок 
поиска работы — в Карачаево-
Черкесии, где на трудоустройство 
уходит 13,8 месяца, в Северной 

Работы стало больше
РИА Новости подготовило рейтинг регионов РФ по уровню безработицы.

Осетии (9,9 месяца), Забайкаль-
ском крае (9,7 месяца), Республи-
ке Алтай (9,3 месяца) и Мордо-
вии (9 месяцев).

Уровень безработицы в Ор-
ловской области в четвертом 
квартале 2022 года составил 
3,5 % — 45 место по России.

У соседей: 
Брянская область — 2,9% — 

18 место.
Калужская — 3,3 % — 34 ме-

сто.
Тульская — 3,5 % — 42 место.
Липецкая — 3,8 % — 52 место.
Курская — 2,3 % — 9 место.
Тульская область в таблице 

стоит выше Орловской из-за того, 
что на поиск работы там уходит 
меньше времени.

ге на работу — записывал какие-
то мысли, расшифровывал и от-
цифровывал телефонные запи-
си-разговоры. Глава 13 «А что 
дальше?»:

«Яркое безмолвие, бескрай-
няя тишина, особый воздух пья-
нящей свободы на единственной 
деревенской улице — Ломов-
ской. Надышаться просто невоз-
можно. По весне ярко-зелёный 
ковёр заливных лугов стелется 
под ногами. Пока трава ещё не-
высокая, можно пройтись по ули-
це и вдохнуть аромат цветущих 
садов. Соловьиные пьесы душев-
но исполняются почти под ок-
ном деревенского дома. Тёплый 
майский ветерок гонит прочь все 
грустные мысли, глаза отдыхают 
при взгляде на бескрайние род-
ные просторы.

Лето — жужжание насеко-
мых, оводов, слепней, стрекота-
ние кузнечиков. Встаньте ранним 
туманным утром с восходом солн-
ца и послушайте концерт лесных 
птиц! В жаркие дни всегда мож-
но спрятаться от солнца под кро-
нами деревьев... Бывает, что на 
Заверху поливает дождь, тёмные 
тучи гуляют стороной, а Закоп 
обходит непогода. Ну а если уж 
прольётся, то как из ведра, и тог-
да непроходимость чернозёмных 
дорог, удалённость от цивилиза-
ции ощущаются в полной мере. 
Откуда-то издалека в жатву или 
пахоту доносится с полей шум 
работающей техники.

Осенний лес одевается ярки-
ми красками. Орловская глубин-
ка награждает нас ягодным уро-
жаем: калина, боярышник, ши-
повник, тёрн. А зимой особен-
но красиво, морозно и радостно, 
что есть ещё места, где не ступа-
ла нога человека. Шутка, конеч-
но, но зимой по заснеженным до-
рогам на Закоп действительно не 
проедешь. Поэтому если живёшь 
в деревне, то двери в доме мож-
но не закрывать. Да и в другие 
времена года встретить челове-
ка в посёлке ныне большая ред-
кость, впрочем, как и транспорт.

Зарастают травой-лебедой 
накатанные тропы. А сколько их 
раньше было! Деревню всё реже 
и реже навещают бывшие её жи-
тели, те, кого «...родина щедро 
поила берёзовым соком»! Дав-
но не слышен гудок «дойки». 
Не поют петухи на заре. Скуча-
ют покосившиеся избы по сосед-
ским разговорам, тоскует дере-
венская одинокая дорога по ста-
ду домашней скотины. Сегодня 
жизнь на Закопе остановилась... 
Нет, я не хочу сказать, что её нет, 
она как будто бы замерла в веч-
ном покое на фоне великолеп-
ной русской природы. И ты чув-
ствуешь себя словно на вершине 
мироздания и задаёшь себе во-
просы: «Когда-нибудь эта земля 
возродится?» и «Что будет здесь 
лет через сто?»

Впечатлениями от знакомства 
с книгой Андрея Козелкова 

«Встреча на Закопе» поделился 
Сергей ЗАРУДНЕВ.
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ОТ ДУШИ

Поздравляем!

НОЗДРУНОВУ 
Антонину Григорьевну, 
ветерана партии и труда 

Уважаемая 
Антонина Григорьевна! 

От всей души поздрав-
ляем Вас со 100-летием со 
дня рождения! В зрелом воз-
расте вы вступили в КПРФ, 
которая стала преемницей 
КПСС. В трудный для партии 
период Вы осознанно реши-
ли стать коммунистом. 

Вашему примеру в 90-е 
годы последовали многие 
болховчане, не согласивши-
еся с разрушением Совет-
ского Союза и насильствен-
ным внедрении в России ди-
кого капитализма. Вы и се-
годня верны идеям соци-
альной справедливости, на-
родовластия и социализма. 

Вы много сделали в рай-
оне для воспитания подрас-
тающего поколения на при-
мере лучших традиций Со-
ветского Союза и Коммуни-
стической партии. Вас зна-
ют, и Ваши добрые дела 
помнят. Вы всегда оказыва-
ли помощь людям, попав-
шим в трудную жизненную 
ситуацию. К Вам и сегодня 
приходят люди за советом. 

Выражаем искреннюю 
благодарность за Ваш труд. 
Желаем Вам здоровья, бла-
гополучия, мира, добра и 
счастья! Каждый коммунист 
должен стремиться быть та-
ким как Вы — честным, на-
стойчивым, активным, при-
носящим пользу людям и 
своей малой Родине. 

С юбилеем Вас, Анто-
нина Григорьевна! Живите 
долго на радость нам и Ва-
шим близким!

1-й секретарь Болховского 
РК КПРФ Е. А. РОМАНОВА, 

секретарь городской 
парторганизации 
А. Б. КАСЬЯНОВ.

КАЮМОВА
Евгения 

Александровича!
Ливенский ГК КПРФ.

*     *     *
ДЕДЮРИНУ 

Елену Егоровну!
Ливенский РК КПРФ.

*     *     *
ДЕНИСОВУ 

Наталью Николаевну!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 57.

*     *     *
ЗАМАРАШКИНА 

Александра 
Владимировича!

Советский РК КПРФ,
п/о № 43.

БЕСПЛАТНЫЕ ЮРИДИЧЕСКИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ!

Каждый третий четверг месяца с 18:00 до 19:00 
в помещении Орловского городского отделения КПРФ 

(ул. Ленина, д. 19/2) проводятся 
бесплатные юридические  консультации. 

Праздничный концерт,
посвященный Международному 

женскому Дню 8 Марта,
состоится 4 марта 2023 года в 12.00 часов
в Орловском городском Центре культуры.

В программе выступления лучших творческих коллективов 
и солистов г. Орла и области.

Вход свободный.

6+

Антонина Григорьевна Ноз-
друнова — старейший ком-
мунист области, ветеран пар-

тии и труда, известная в Болхове 
активистка и общественница, 1 
марта отметила свое 100-летие.

Эта удивительная, замеча-
тельная женщина — ровесница 
СССР. Антонина родилась в не-
большой деревеньке Брянской 
области, в простой семье. На её 
долю выпало немало испытаний 
и невзгод. В начале 20-х в стране 
разруха, голод, позади Граждан-
ская война. Училась Антонина 
старательно и после школы по-
ступила в Орловский кредитный 
техникум, по окончании которо-
го была направлена на работу в 
Болховский банк. 

После войны вместе с други-
ми горожанами восстанавливала 
город. В числе первых вступила 
в КПРФ. Даже выйдя на пенсию, 
Антонина Григорьевна не сидела 
сложа руки, работала в Госстрахе, 
на Болховской мебельной фабри-
ке, активно участвовала в пар-
тийных мероприятиях. Вырастила 
трех сыновей, шесть внуков, а те-
перь уже и правнуки подрастают.

Свой юбилей Антонина Григо-
рьевна отмечала в кругу родных 
и близких и, конечно, принима-
ла многочисленных гостей. Юби-
ляра приехали поздравить руко-
водители района и города, пред-
ставители департамента соцза-
щиты, общественных организа-
ций, друзья и коллеги.

Хочу рассказать о скромной 
русской женщине, недавно от-
метившей свое 70-летие, Любови 
Александровне Верижниковой.

Она родилась в деревне Ре-
утово Свердловского района. 
Училась в Путимецкой школе — 
ближайшем к дому учебном за-
ведении, но жить из-за дально-
сти расстояний приходилось в 
пришкольном интернате. В со-
ветское время в таких интерна-
тах дети находились от выход-
ного до выходного и были обе-
спечены всем необходимым. 
Это время Любовь Александров-
на вспоминает с теплотой.

После школы она получи-
ла профессию штукатура-маля-
ра. В числе других отделочниц 
выполняла штукатурные работы 
на Курском вокзале, в столичных 
больницах, в аэропорту Шере-
метьево, всюду, где были нужны 
квалифицированные рабочие 
руки. Жили, как правило, в об-
щежитии, но трудностей не боя-
лись — молодые, задорные, все 
было по плечу. 

В 2000-м году Л. А. Верижни-
кова вступила в КПРФ по при-
меру своего мужа, долгое вре-
мя работавшего в правоохрани-
тельных органах, возглавлявше-
го партийное отделение, бывше-
го помощником депутата облсо-
вета. Супруги уже 50 лет вместе, 
скоро отметят золотую свадьбу, у 
них двое сыновей и пять внуков. 

Ветеран труда, добрая, сер-
дечная, отзывчивая женщина, 
активистка, Любовь Алексан-
дровна всегда в гуще событий, её 
неугомонный характер не позво-
ляет сидеть сложа руки. Она член 

Ровесница СССРРовесница СССР
Сердечно поздравили Анто-

нину Григорьевну со 100-летием 
товарищи по партии — первый 
секретарь Болховского РК КПРФ 
Е. А. Романова, секретарь город-
ской парторганизации А. Б. Ка-
сьянов и ветеран партии Н. Н. Ла-
ричев.

Теплые слова в адрес Анто-
нины Григорьевны прозвучали от 
Президента страны в поздрави-
тельном послании: «Вы с честью 
прошли через горнило испыта-
ний военного времени, поднима-
ли страну из руин, созидали мощь 
и достоинство великой державы. 
Мы искренне благодарны Вам за 
ратный подвиг и трудовые свер-
шения, за глубокое чувство со-
причастности к судьбе Отечества. 
Желаю Вам здоровья и всего са-
мого доброго. Президент Россий-
ской Федерации Владимир Вла-
димирович Путин».

В этот день звучало много по-
здравлений и теплых пожеланий 
— от орловских общественных 
организаций «ВЖС — Надежда 
России», «Дети войны».

Антонина Григорьевна и се-
годня живо интересуется событи-
ями в области и в стране, пере-
живает за наших ребят, участни-
ков СВО, которые воюют, защи-
щая Родину. Что такое война, эта 
женщина знает не понаслышке. 

В знак солидарности над её 
домом развевается красное зна-
мя.

Юлия РЮТИНА.

Неугомонная ЛюбовьНеугомонная Любовь

районно-
го Совета ве-

теранов и всегда готова прийти 
на помощь. Сейчас Л. А. Вериж-
никова принимает участие в сбо-
ре и отправке гуманитарных гру-
зов, вяжет теплые носки для ре-
бят — участников СВО, делает 
блиндажные свечи, которые ухо-
дят на фронт.

А кроме того, Любовь Алек-
сандровна занимается художе-
ственной самодеятельностью, 
поет в хоре и часто выступает с 
концертами. Муж-то гармонист, 
как тут не запеть!

В канун 8 Марта хочется по-
здравить Любовь Александровну 
с весенним праздником. Огром-
ное спасибо за Ваш труд, за Вашу 
активность и доброту. Мира Вам 
и Вашей семье, благополучия, 
счастья, здоровья и долгих лет 
жизни!

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА, 
первый секретарь 

Орловского РК КПРФ.
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